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蓝筹白马“廉颇老矣” ？

这几天，雪球上的一篇文章引发关注，文章

对万科A、中国平安进行了分析，触发点是因为

在这两只个股上的长期持有， 却没有展现应有

的赚钱效应。 虽然文章的作者说 “我还可以

撑” ， 但市场上其实已经弥漫着对于这类蓝筹

白马长期弱势的悲观情绪。

实际上，在结构分化的市场中，确实有一

批蓝筹白马走势长期不振， 给了持有 “确定

性” 信仰的投资者以“钝刀子割肉” 的长时间

痛感。

“水泥茅” 海螺水泥在去年7、8月间创出高

点后，股价一路向下，期间虽有些许抵抗，但大

势已定，并未见调头向上的信号出现；券商股龙

头中信证券最近一波的高点也在去年7、8月间，

最近东方财富这一互联网券商在市值上已经超

越中信证券； 乳业巨头伊利股份的高点出现得

相对较晚，在今年年初冲高后，近期也是在盘整

之中；家电“双雄” 格力电器和美的集团，也是

在去年年底和今年年初创出高点后一蹶不振，

似乎市场并未给这两家确定性强的行业龙头以

足够的估值溢价。

上述情况并非局限在这些单个公司， 其实

已经形成一个市场现象。如果比较上证50指数、

沪深300指数、 中证500指数和科创50指数、科

创创业50指数，可以明显发现，虽然这些指数都

在今年春节前后遭遇重创， 但从创伤中走出来

的速度大不相同。有的在下跌后原地踏步，有的

却已经迅速收复失地，并且创出新高。

这样的市场格局已经让一些投资大佬警

觉。谢治宇在近期的一次公开活动中直抒胸臆：

“到了现在这个时点， 我们自己私下聊天的时

候，大家普遍会说两句话。 第一句话，大家看好

的东西都非常贵，很难下手；第二句话，大家不

看好的东西，也会有一个理由。这就是现在市场

最大的一个特点。 ”

张丰分析：“首先，我们看市场偏好，可以

说经过2020年权益市场的大机遇后， 市场资金

的风险偏好一点都不低；其次，我们看所谓确定

性和成长性的问题，以水泥龙头股为例，公司业

绩增长的确定性确实很强， 但成长性实则是不

足，随着行业天花板的到来，公司业绩增速下降

的趋势明显。在这样的背景下，市场资金是很挑

剔的，成长性是最大的确定性。 ”

相聚资本投资总监王建东从胜率和赔率方

面提供了一个观察角度。王建东表示，高赔率是

指在那些赚钱的公司中，要赚尽量多的钱，实现

50%、100%甚至更高的收益率。 为了实现更好

的投资回报，甚至可以接受一部分不确定性、接

受一定瑕疵。白马龙头股的胜率较高，但赔率不

够高。 这意味着买主流公司无法实现太高的收

益率。

张丰是应对这样市场变化比较得心应手

的基金经理的代表，更多的投资人在这样的变

化面前，选择的路径相对保守和平稳。 谢治宇

给出的应对之策是：很多行业里还是有一些好

公司， 它可以给你提供一个稳定持续的增长，

当然它增速不一定会很快， 估值也相对合理，

它的格局也是清晰的。 谢治宇表示：“它能给

我一个可预见的合理回报率。 当我看错的时

候，我的损失可能会更小一些，这是我现在做

的主要工作。 ”

创新成长“意气风发”

蓝筹白马长期盘整的同时， 创新成长股则

意气风发。 其中， 新能源、 半导体是其中两个

“烈火烹油” 的突出行业。

统计数据显示， 中证内地新能源主题指数

在今年1月份创出的高点已经在近期被超越。 6

月25日，这一指数在盘中创出3556.96点的历史

新高。统计这一指数今年以来的表现，累计涨幅

已经高达26.20%。

同样来看万得半导体行业指数， 这一指数

在1月底创出阶段性高点后，曾经遭遇短时间深

度下挫。 不过同样在6月25日盘中创出6679.34

点的历史新高。 今年以来该指数的累计涨幅已

经攀升至21.90%。

若拆解这两个行业中的代表性个股，迅速

收复失地的特征更加明显。以新能源行业的宁

德时代为例，本轮调整的最低点出现在3月25

日，当时价格为280.05元/股。 6月25日，该股

股价已经在盘中创下477元/股的历史高点。

在半导体行业的代表性个股中，这样的情况屡

见不鲜。

对于这些创新成长行业个股迅速反弹并维

持高估值的情况，市场上支持的声音嘹亮。华泰

柏瑞基金基金经理牛勇就直言：“高成长意味

着高估值，也意味着高收益。 ” 牛勇认为，估值

不应该是我们去配置高成长板块的障碍。 新能

源是至少可以持续几年甚至十年以上的长期投

资机会。 对比近200倍市盈率、增速稳定在30%

左右的个别医疗服务行业公司，牛勇反而觉得，

新能源车行业更具确定性和性价比。 “我们不

能站在当前时点看估值。市盈率是静态的概念，

而主动投资要往前看。基金经理负责看远方、找

确定性， 远方的确定性在哪里， 估值就在哪

里。 ” 牛勇表示。

在卖方分析师一侧， 这样的勇毅果敢表现

得更为突出。日前，陈果在安信证券中期投资策

略会中就直接表示，A股中长期牛市的基石没

有发生改变，但投资逻辑可能要有所转变。随着

“茅指数” 成分股的分化，投资龙头“躺赢” 策

略可能已经失效。 从全球资产比较而言，A股的

性价比依然占优， 新的投资逻辑将围绕高增长

的快车道展开。展望未来，稀缺的持续高增长股

只有比较贵和非常贵两种状态。 “如果要等这

些资产到一个合理的估值水平再去买， 可能要

等到西湖水干了。 ” 陈果直言。

年中保留一份谨慎

在市场分化之际， 也是各家机构研判和观

点PK之时。 整体来看，年中之际，公募机构保留

着一份谨慎。

谢治宇提醒：“大家不妨在市场热衷于赛

道投资、趋势投资的时候，多考虑风险；等到

市场开始非常谨慎的时候， 再多想想远景和

未来。 ”

汇丰晋信基金陆彬在近期指出：“市场风险

正在慢慢积累，我们看到的机会正在变少。2021

年下半年我们会采取相对谨慎的策略， 对基本

面持续性的要求更高， 对估值容忍度更加严

苛。 ” 嘉实基金价值风格投资总监张金涛表

示，下半年还是有一定挑战的，今年的投资原

则是不能追涨，也不要盲目杀跌，如果上市公

司基本面真的不行，还是早点撤出为妙。 展望

后市，下半年有结构性机会，因为现在整体指

数相比年初没有大的变化， 核心因素是业绩。

博时基金股票投资部总经理助理沙炜表示，目

前市场处于上有顶下有底的震荡行情中，对全

年市场谨慎乐观。 未来影响行情的核心因素，

一是政策退出的节奏， 包括美联储退出QE的

步伐；二是经济基本面，包括出口和地产的韧

性、消费恢复情况等。

这样的观点映射到投资上， 各家机构也是

取舍不同。 中庚基金丘栋荣指出，当前市场驱动

力大概率由盈利主导。由于市场分化较严重，结

合基本面和盈利情况， 有机会构建基本面风险

小、 盈利增长确定性高、 估值相对低的投资组

合，通过把握结构性机会追求超额收益。 经过过

去两年的上涨，需要对风险更加关注，对高估值

资产保持谨慎。

近日， 东兴宸瑞量化混合拟任基金经理张

旭、 李兵伟在致投资人一封信中也谈到了下半

年的市场风险：市场规律就像时钟的钟摆，常常

从一个极端走向另外一个极端。 两人指出：“前

些年大家热衷的小市值股票早已是明日黄花，

目前被大量机构热衷的大市值核心资产估值处

于历史较高位置， 钟摆是否继续向上摆动还是

转向是个很难判断的问题。 ”

当然， 也有不少基金经理选择继续在成长

风格上“御风而行” 。 创金合信基金首席策略分

析师、首席投资官助理王婧表示，从产业发展趋

势来看，成长类行业业绩高增长趋势较确定，有

望继续维持较高景气度。 在一季度末以来的反

弹中，医药、消费、新能源、科技等业绩高增长行

业，受到资金认可。

“目前来看， 今年全年经济处于偏强区

间，上市公司盈利预计将保持较快增速，周期

和成长类行业均受益于经济上行。 但也要看

到，随着经济增速回归正常区间，市场对周期

板块的业绩增长持续性存在疑虑， 成长板块

中处于行业快速成长期的细分行业， 中长期

业绩增长确定性高， 将有望享受持续估值溢

价。 ” 王婧表示。

蓝筹白马VS创新成长 投资大佬观点大碰撞

□本报记者 徐金忠

临近年中，A股市场出现明显结构

分化。 一方面，蓝筹白马虽然经历了一

段时间的下跌， 但鲜有能够迅速收复

失地者；另一方面，半导体、新能源等

创新成长板块迅速走强，并创出新高。

市场成长风格是否就此确立？ 后续行

情将如何演绎？

“成长性是最大的确定性。 ” 面对

中国证券报记者的采访， 上海一位基

金经理张丰（化名）脱口而出。 安信证

券首席分析师陈果更是喊出想要稀缺

的高增长股估值便宜，“可能要等到西

湖水干了” 。 同时，市场上偏谨慎的观

点也不少。 兴证全球基金的谢治宇表

示，不妨在市场热衷于赛道投资、趋势

投资的时候，多考虑风险。 中庚基金的

丘栋荣认为，由于市场分化，需重点把

握基本面风险小、盈利增长确定性高、

估值相对低的投资机会。

“在这个时点，这样说和那样讲似

乎都有道理， 因为市场正在成长赛道

上惯性向前， 而有不少力量认为应该

转向。 ” 另一位基金经理表示。

6月以来涨幅较大的申万三级行业
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